
 

 سليمان ربيع الموسوي –قسم اللغة العربية 
 

 

 
 

 السلامة اللغوية للصف السادس

 
 الجملة الفعلية . -

 تحويل الجملة الاسمية إلى فعلية و العكس . -

 المفرد و المثنى و الجمع . -

 نيث الفعل و تذكيره مع الفاعل .تأ -

 الجملة الاسمية . -

 أنواع الخبر . -

 

 

 إعداد و عمل

 ــدـــعلي بولن ـ أ.

 محمد ملنـــدي أ.

 شعبان عيـــــد أ.
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 الجملة الفعلية
 

 هي الجملة التي تبدأ بفعل . -

 

 مثال : شرب خالد الحليب .       -

 

    فاعل  ((    -ركنا الجملة الفعلية :  ))  فعل    -

 

  

 يكتب الطالب الدرس . -1    

 )الركن الأول( .    الفاعل : الطالب )الركن الثاني( . الفعل : يكتب

 قرأ المؤمن القرآن . -2

 .    )الركن الثاني(  .    الفاعل : المؤمن  )الركن الأول(  الفعل : قرأ

 

 ومما سبق نستنتج أن :

 الفعل : ما دل على الحدث و الزمن .     

 الفاعل : كلمة تدل على من قام بالفعل .
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 تحويل الجملة الاسمية إلى فعلية والعكس:
 

 

 الجملة الاسمية تبدأ باسم و الجملة الفعلية تبدأ بفعل . -

 

 وعند تحويل الجملة الاسمية إلى فعلية فنبدأ بالفعل أولاً وإليك الأمثلة :

 

 المسلم يصلي في المسجد .  )) حول الجملة السابقة إلى جملة فعلية ((  -أ

 

 يصلي المسلم في المسجد .  -

    

 المسلمون يصلون في المسجد .  )) حول الجملة السابقة إلى جملة فعلية ((. -ب

 المسلمان يصليان في المسجد .  )) حول الجملة السابقة إلى جملة فعلية ((. -ج

 

 سلمون في المسجد .يصلي الم   -     

 يصلي المسلمان في المسجد .   - 

 

 ملاحظة : الفعل لم تلحقه علامة الجمع و لا علامة التثنية في بداية الجملة .

      

 

 أمثلة :

 

 يكتب الطالب . -

 يكتب الطالبان . -

 يكتب الطلاب . -

 يصلي المسلم . -

 يصلي المسلمان . -

 يصلي المسلمون . -

 يحمل العامل . -

 العاملان .يحمل  -

 يحمل العمال . -
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 المفرد و المثنى و الجمع : 
 

 المفرد :

 كلمة تدل على شيء واحد .

 

 معلم (( –شخص   -فرد  –أسد  –مسجد  –بنت  –ولد  –مثال : )) رجل 

 

 المثنى : 

 كلمة تدل على اثنين أو اثنتين .

 

 شخصان ((  -فردان  –أسدان  –مسجدان  –بنتان  –ولدان  –مثال : )) رجلان 

 

 الجمع :

 كلمة تدل على  أكثر من اثنين أو اثنتين .

 

 معلمون(( –أشخاص   -أفراد  –أسود  –مساجد  –بنات  –أولاد  –مثال : )) رجال 

 

---------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 تأنيث الفعل وتذكيره مع فاعله :

 

 يؤنث الفعل مع فاعله المؤنث .

 مثال : ذهبت فاطمة إلى الحديقة .

 

 يذكر الفعل مع فاعله المذكر .

 مثال : ذهب خالد إلى النادي .

 

 مجازيا ً مثل )) الشمس (( جاز تذكير الفعل و تأنيثه .ملاحظة : وإذا كان الفاعل مؤنث 

 

 مثال : طلع الشمس .

 طلعت الشمس .         
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 سمية  الجملة الا
 

 سمية :الجملة الا -1

 

 هي الجملة التي تبدأ باسم . -

 لها ركنان أساسيان هما :  -

 

 المبتدأ : هو الاسم الذي يقع في بداية الجملة . -1

 

 .المبتدأ  يتمم المعنى معالخبر : هو الذي  -2

 

 * المبتدأ و الخبر مرفوعان دائما ً .

 

 * علامة إعراب المبتدأ و الخبر :

 
 الضمة الظاهرة إذا كان المبتدأ مفردا ً أو جمع تكسير أو جمع مؤنث سالما ً . -

 الألف إذا كان المبتدأ مثنى مذكرا ً أو مؤنثا ً . -

 مع مذكر سالما ً .الواو إذا كان المبتدأ ج -

 

 أمثلة :
 الشهيد فائز ٌ بالجنة .  -1

 .)الركن الأول( الشهيد : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة 

 .)الركن الثاني( فائز : خبر مرفوع بالضمة الظاهرة 

 الشهيدة فائزة ٌ بالجنة .  -2

 .)الركن الأول( الشهيدة : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة 

 . )الركن الثاني(  بالضمة الظاهرةفائزة : خبر مرفوع 

 الشهيدان فائزان ِ بالجنة . -3

 . )الركن الأول(الشهيدان : مبتدأ مرفوع بالألف لأنه مثنى 

 .)الركن الثاني( فائزان : خبر مرفوع بالألف لأنه مثنى 

 الشهيدتان فائزتان ِ بالجنة . -4

 . )الركن الأول(الشهيدتان : مبتدأ مرفوع بالألف لأنه مثنى 

 . )الركن الثاني(فائزتان : خبر مرفوع بالألف لأنه مثنى 

 الشهداء فائزون َ بالجنة .  -5

 .)الركن الأول( الشهداء : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة لأنه جمع تكسير 

 .الثاني(  )الركنفائزون : خبر مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم 

 الشهيدات فائزات بالجنة .  -6

 .)الركن الأول( الشهيدات : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة لأنه جمع مؤنث سالم 

 .)الركن الثاني( فائزات : خبر مرفوع بالضمة الظاهرة لأنه جمع مؤنث سالم 
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 أنواع الخبر : -2

 

 خبر المبتدأ ثلاثة أنواع :

 

 لا شبه جملة . خبر مفرد : وهو ما ليس جملةً  و -1

 

 سمية أو فعلية .اخبر جملة : إما  -2

 

 خبر شبه جملة : ويكون جارا ً و مجرورا ً أو ظرفا ً. -3

 

 

 أمثلة :

 

 .مجتهد ٌ الطالبُ   -1

 

 )) خبر مفرد ((

 

 . قراءته جيدةالتلميذُ   -2

 

 سمية ((ا)) خبر جملة 

 

 بالأمانة و الصدق . يتصف –صلى الله علية وسلم  –الرسول  -3

 

 لة فعلية (()) خبر جم

 

 . في وحدتهمقوة العرب  -4

 

 (( / جار و مجرور )) خبر شبه جملة

 

 الشجرة .فوق العصفور  -5

 

 ((ظرف  /)) خبر شبه جملة 

 

 
 


